

EDITORIAL

INTERthesis abre el segundo número de 2013 con el dossier titulado **Desarrollo territorial, sistemas agroalimenticios localizados y ecología**, vinculado al área de Sociedad y Medio Ambiente. En él son presentadas contribuciones debatidas durante el *VI Congreso Internacional sobre Sistemas Agroalimenticios Localizados – Los SIAL de cara a las oportunidades y desafíos del nuevo contexto global*, realizado en mayo de 2013 y promovido por la Universidad Federal de Santa Catarina (UFSC) y por el Centro de Cooperação Internacional em Pesquisa Agronômica para o Desenvolvimento (CIRAD). El dossier, organizado por los profesores Paulo Freire Vieira y Claire Cerdan, de la Universidad Federal de Santa Catarina, aborda una problemática hoy en pauta dentro y fuera del ambiente académico. De hecho, en el decurso de las últimas tres décadas, el concepto de *desarrollo territorial* viene imponiéndose cada vez más en el debate internacional sobre estrategias alternativas de regulación de las economías modernas. En el escenario de incertezas y controversias generadas por el agravamiento de la crisis global — una crisis al mismo tiempo socioeconómica, sociocultural, sociopolítica y socio ecológica — en varios contextos regionales, han emergido nuevas prácticas de dinamización socioeconómica que desafían las concepciones y los análisis tradicionales del desarrollo. Los detalles sobre los artículos son presentados por los organizadores en la sección específica del dossier.

Dando continuidad, este número presenta en su habitual *Sección Artículos*, seis contribuciones originales, iniciando con el artículo del joven filósofo argentino Fabián Ludueña Romandini, que expone en ***Del homo sacer al iustitium: Desplazamientos en la interpretación del derecho romano en la filosofía de Giorgio Agamben*** los problemas teóricos e históricos ligados a la comprensión del derecho romano arcaico en la filosofía de Giorgio Agamben, proponiéndose contribuir para comprender las estrategias metodológicas y el proyecto filosófico del autor italiano.

En el segundo artículo, ***El desarrollo en el contexto da sociedad de la información y el acceso a internet como derecho humano en el orden***



internacional, los autores Fausto Gonçalves Cintra y Carla Aparecida Arena Ventura proponen una reflexión teórica acerca de la cuestión del desarrollo en la sociedad de la información, comparando sus categorías y objetos centrales, en el ámbito de las organizaciones internacionales, lo que se entiende por desarrollo y las respectivas implicaciones en la sociedad de la información. Se evalúan las transformaciones procesadas en el derecho humano a la información en la dinámica de la evolución tecnológica, que condujeron a la emergencia del derecho de acceso a Internet y de su potencial reconocimiento como derecho humano.

En la secuencia, Thiago Costa Soares, Elaine Aparecida Fernandes y Silvia Harumi Toyoshima analizan en **La eficiencia de los factores naturales y no naturales para las mayores economías mundiales** el nivel de eficiencia de los insumos naturales y no naturales a partir de sus características comunes como a la eficiencia de esos recursos mostrando como resultado, que la eficiencia promedio en el uso de los insumos productivos fue inferior al 50%, lo que indica que los factores de producción no están siendo correctamente utilizados o que falta estructura para utilizarlos en el proceso de producción.

En el cuarto artículo, salud y ambiente son discutidos por los autores Kelly Daiane Savariz Bôlla, Geraldo Milioli y Jeverson Rogério C. Reichow en **Perspectivas de la compleja relación entre salud y ambiente**, en el que investigan sobre los impactos de la degradación socio ambiental sobre la salud humana y correlacionan salud y ambiente, basándose en la visión transdisciplinaria holística.

En seguida, el artículo **Empresas y medio ambiente: contribuciones de la legislación ambiental** debate la relación empresa — medio ambiente. Danielly Ferreira Silva y Gustavo Ferreira da Costa Lima proponen una reflexión con respecto a la importancia de la legislación ambiental para la evolución de la inserción de la variable ambiental en las estrategias de las organizaciones, resaltando la conformidad legal como un presupuesto básico a ser atendido por las empresas, independientemente del tipo de estrategias que éstas utilicen en el camino en búsqueda de una gestión ambiental efectiva.

El último artículo, publicado en inglés y portugués, es un estudio epistemológico sobre la contribución de diversas áreas de conocimiento a la investigación de los procesos hidrogeológicos. Los autores Vitor Vieira Vasconcelos, Paulo Pereira Martins Junior, Renato Moreira Hadad y Sucharit Koontanakulvong discuten cuestiones ambientales envolviendo recarga y descarga de acuíferos, lo que se presenta como un desafío claramente interdisciplinario. El artículo **Recarga de Acuíferos: Epistemología e Interdisciplinarietà** se propone, pues, discutir perspectivas epistemológicas y de gestión de informaciones que puedan contribuir

para la mejor caracterización espacial, cualitativa y cuantitativa de la recarga de acuíferos. Al mismo tiempo que elaboran modelados conceptuales preliminares para mostrar las posibilidades de articulación interdisciplinaria para resolución de los desafíos ambientales presentados, los autores discuten las posibilidades de incorporación del conocimiento sobre recarga de acuíferos en las políticas públicas de medio ambiente y recursos hídricos.

También en este número, en la *Sección Traducciones*, bajo el título **Orígenes medievales de la racionalidad económica moderna**, se publica por primera vez para lectores brasileños, un texto del renombrado historiador y docente de Filosofía Medieval en la Universidad de Trieste (IT), Giacomo Todeschini. El artículo aquí publicado en traducción hecha por Selvino J. Assmann, es representativo de un conjunto de obras a través de las cuales el historiador italiano discute las relaciones entre catolicismo y capitalismo. En *Commerciare nell'Occidente medievale: Il Sacro quotidiano*, Todeschini sustenta que hay raíces católicas presentes en la racionalidad económica moderna y capitalista. Para él, es en el contexto del surgimiento y fortalecimiento del comercio en la Edad Media cuando se establece una relación problemática entre mercaderes cristianos y no-cristianos (incluyendo los judíos), y cuando se debate largamente la legitimidad y la pecaminosidad de la usura, que se va forjando un significado sagrado para el propio comercio ("metáfora de la salvación cristiana") y se lanzan las raíces de una nueva mentalidad, que marcará la modernidad.

Este número trae, finalmente, en la *Sección Reseñas*, tres interesantes reseñas: Julián Giglio presenta el libro de Hernán Borisonik, **Dinero Sagrado. Política, economía y sacralidad en Aristóteles**; Alecsandra Matias de Oliveira comenta el libro de André Ryoki y Pablo Ortellado, **Estamos Vencendo! Resistência Global no Brasil**, sugiriendo una aproximación entre las manifestaciones públicas ocurridas en 1999 y 2000 con aquellas más recientes ocurridas en Brasil; finalmente, Joachin Azevedo Neto hace una reseña del libro **A simbólica do Mal**, ahora traducido al portugués, del pensador Paul Ricoeur.

Selvino Assmann, Silmara Cimbalista e Javier Vernal

Editores